
4 день теледебатов (20 октября) 

Участники: Темирбек Асанбеков и Курманбек Осмонов  

 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Здравствуйте, уважаемые телезрители и радиослушатели! Мы начинаем 
теледебаты кандидатов в президенты Кыргызской Республики. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Добрый день, уважаемые телезрители, мы продолжаем политические дебаты 
кандидатов в президенты Кыргызской Республики. Сегодня четвертый день, и в нем принимают участие. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кандидат в президенты Кыргызской Республики Темирбек Асанбеков. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Добрый вечер, уважаемые телезрители, с вами снова Темирбек 
Асанбеков. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Кандитат в президенты Кыргызской Республики Курманбек Осмонов. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Добрый вечер, уважаемые телезрители. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Уважаемые телезрители, я еще раз хочу напомнить, что вы можете через 
интернет-форум diesel.elcat.kg участвовать в наших дебатах. Присылайте свои комментарии, присылайте свои 
вопросы. Самое лучшее мы будем озвучивать, и на них будут отвечать кандидаты, а на все остальные ответят 
модераторы от каждого из кандидатов в прямом эфире. Но уважаемым кандидатам я бы хотела напомнить, что от 
дискуссии между вами зависит больше, чем от того, какие вам задают вопросы. Если между вами дебатов не будет, 
вопросы будем задавать мы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Первая часть дебатов посвящается государственным делам. Уважаемый Темирбек 
Асанбекович, вам дается 40 секунд для того, чтобы рассказать нам, почему вы решили стать президентом. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Опираясь на доверие народа, объединить ветви власти и 
установить стабильную внутреннюю политику. Поставить правильные задачи перед Жогорку Кенешом и 
исполнительной властью, при этом начать первую экономическую реформу развития за 20 лет.  Поднять авторитет 
Кыргызстана на мировой политической арене. Построить справедливое государство, где каждый гражданин, 
несмотря на статус  министра или президента, будет подчиняться одному закону. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Ваш вопрос, пожалуйста, оппонент. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Уважаемый Темирбек, я хотел бы знать, сколько лет вы 
трудились в России? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: В общей сложности 24 года. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Есть еще у вас вопросы? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Нет вопроса. Ну что же, тогда вопрос от группы поддержки вашей, 
пожалуйста, есть вопросы? 

Вопрос из зала: Господин Темирбек, вы появились в политике только после 2010 года. Почему вы до этого 
времени не приехали и не вмешивались в политику? Мы о вас узнали после того, как вы принимали участие в 
парламентских выборах в прошлом году, и теперь в президентских.  

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Я уехал за границу, когда мне было 18.  Каждый должен 
обеспечить прежде всего себя и достичь человеческих качеств. Я достиг все это и получил опыт. Наблюдая как 





Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Надо назначить состав Совета по отбору судей по 
установленному порядку по Конституции. И надо этот Состав утвердить в парламенте. 3/1 часть должна быть 
назначена коалицией, 3/1 часть оппозицией.  Будет справедливо, если изберутся представители от гражданской  
общественности  на альтернативной основе в общих собраниях всех фракций.  Сейчас в состав Совета включили  
только своих кандидатов  от партий. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. И вопрос от группы поддержки Темирбека Асанбекова, 
пожалуйста. 

Вопрос из зала: Курманбек Эргешович, если вы станете президентом, как вы будете проводить политику по 
языку. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Язык считается важным элементом государства, без языка не 
будет ни государства, ни национальности. Поэтому в первую очередь должны всесторонне развивать  
государственный язык. Затем предложу его изучать всем другим нациям с хорошими намерениями. Кроме этого, 
окажу всестороннюю поддержку всем национальностям на развитие их языка, культуры, литературы и традиции. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. Есть еще вопросы? 

Вопрос из зала: Уважаемый Курманбек Эргешович, в вашей программе вы вскользь упомянули об идеологии. Ну 
не даете каких-либо предложений. На ваш взгляд, что должно стать основой государственной идеологии нашей 
страны. Спасибо. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Благодарю вас за вопрос.  Вот в первые годы независимости 
Кыргызстана, при первом президенте мы пытались основывать национальную или государственную идеологию на 
семи заветах Манаса Великодушного. И какие-то контуры, очертания национальной нашей государственной 
идеологии были уже видны, но с приходом к власти второго президента начали говорить, что «Манас» - это сказка. 
Нечего на нем основываться, должна основываться идеология на нынешних наших реалиях, и до сих пор никто, 
так скажем, национальной или государственной идеологии не создал. Я думаю возвратиться при создании 
национальной государственной идеологии к истокам, нашим истокам, самым лучшим обычаям и традициям, 
которые заложены и в великом эпосе - эпопее «Манас». И наша идеология должна основываться на духовных, 
национальных ценностях нашего народа. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Ну что же, Кубат, неудобные вопросы. Мы вам сэкономили время, мы вам 
его давали. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Давайте задавать вопросы. Темирбек мырза, к сожалению, до начала нашей 
программы мы не нашли вашу предвыборную программу. Но сейчас я получил материал о ваших политических 
взглядах в виде тезиса. Тут написано, что установите справедливую судебную власть и будете защищать права 
каждого гражданина.  По вашему мнению, как должны проводиться судебные реформы? Как можно достичь 
справедливой судебной власти в Кыргызстане? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Многие страны прошли через  судебные реформы. Первое, 
должен быть разработан Кодекс отбора судей. Второе, социальный пакет тех судей, которые будут рассматривать 
апелляционные, кассационные дела, личная их безопасность. Потому что очень серьезные решения будут 
приниматься. Дальше - ответственность судебных инстанций, местных и Верховного суда. Я вижу, что сегодня нет 
Конституционного суда, он поглощен, как и Конституционная палата. Дальше не видно, где грань ответственности 
Верховного суда. В случае не дай Бог, вы байке проходили, с президентом или с верховенством закона будет 
слияние, то ли Гаагский суд, то ли Третейский суд и самое страшное - те судьи, которые вмешались, той 
двадцатилетней истории не имеют морального права. Очень много нотариальных контор, адвокатских контор. В 
Европе ребят встречал, надо свежие силы привлекать, это в рамках закона должно быть разработано, тогда и будет 
правосудие. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вот я тоже не нашла вашу программу предвыборную, но я посмотрела 
программу партийную прошлого года перед парламентскими выборами, и надеюсь, что они соответствуют друг 
другу. В программе вы говорите, что Кыргызстан должен исходить из своих интересов во взаимоотношениях с 
такими организациями, как Таможенный союз и ВТО. Скажите, как пройти между Сциллой и Харибдой и учесть 
наши интересы в обеих организациях без конфликта интересов между ними. 



Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Абсолютно верно. В экономике всегда говорится:           точнее 
счет - крепче дружба. Когда мы вступали в Таможенный союз, скорее всего, были домыслы, что хотели Свободную 
экономическую зону создать, как Арабские Эмираты. К сожалению, из-за коррупции она не получилась. Мы 
создали реэкспортные типы «Дордоя», в принципе, она не сработала. Больше всего взяли обязательств те страны, 
которые мы присоединились, но рынок не готов был. Мы практически не выдерживали ту конкуренцию, которая 
есть. Теперь мы хвататься начали за Таможенный союз. Что такое Таможенный союз? Это и есть общий рынок. 
Есть американский рынок, европейский, турецкий, арабский рынки. Сегодня создан общий рынок трех государств, 
соответственно нас приглашают, призывают вступить в общий рынок. Прежде чем  вступить туда, есть хорошие и 
отрицательные стороны. У нас рынок, уровень жизни намного ниже, огромное количество безработных, 
социальные вопросы не решены. Я думаю, на примере господина Лукашенко хотя бы должны эксперты сесть 
договариваться на берегу и решить внутренние проблемы, которые возникнут после подписания Таможенного 
союза. Если этот вопрос будет отрегулирован правительством Российской Федерации, тогда можно будет смело 
подписывать, открываются положительные стороны: общий рынок - 180 миллионов населения, где будут 
потреблять продукцию Кыргызстана. То есть  очень серьезный правительственный документ. Пока он не 
разработан и не провозглашен перед населением, я думаю, такие документы преждевременно подписывать. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Что делать с тем пластом, целым пластом населения, который кормится с 
рынков «Дордой», Кара-Суу, Ошский рынок? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Прежде всего, Таможенный союз - это жесткий режим, это не 
ЕврАзЭС, это общая валюта, общий банк может появиться. Соответственно с учетом интересов тех граждан, 
которые окажутся безработные, мы должны договариваться с теми партнерами, которые нас приглашают. Это 
открывается общий рынок и для наших партнеров, я думаю, в рамках соглашения эти вопросы должны быть очень 
глубоко разработаны и должны быть решены. Только тогда мы можем подписать документы Таможенного союза. 
А не спешить как с Таможенным союзом, боюсь, что он может оказаться нам чревато. Для некоторых граждан есть 
положительные стороны. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Вами создана партия «Мекен  Ынтымагы», и вы принимали участие в 
прошлогодних парламентских выборах. После тех выборов вас нигде не было видно в течение одного года. Перед 
началом  нашей передачи с Таласа поступил звонок, говорят, что вы перед парламентскими выборами таласским 
жителям обещали построить завод по переработке фасоли, независимо пройдете в парламент или нет. Но вы не 
выполнили свое обещание. В чем причина?    

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Я не говорил, что построю завод. Это чистая ложь. Я тут, и 
никуда не уехал. Оказывается, по Конституции я имею право только на партстроительство.  На сегодняшний день 
количество членов нашей партии превысило 30 тысяч. Я принимал участие в мировых экономических форумах, 
изучал вопросы привлечения инвестиций и развития экономики. На  это я потратил много времени... А чтобы 
построить завод, нам нужна прежде всего стабильность. Я как экономист скажу, что без политической 
стабильности невозможно привлекать инвестиционные проекты.  

Динара Суймалиева, телеведущая:   Скажите, действительно, какие Вы со времени парламентских выборов 
делали гражданские акции? Как-то участвовали, выражали то или иное отношение вашей партии к событиям, 
происходившим в стране? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: В первую очередь, я признал легитимность тех выборов, которые 
состоялись, призвал народ к спокойствию - дать  время поработать нынешнему парламенту и правительству. 
Потому что истинный политик должен дать политическое спокойствие. Касательно социальных проектов я никому 
не провозглашал - просто провел очень крупную акцию в нашей филармонии десяткам детских домов, провел 
благотворительный форум и перечислил финансовые средства для того, чтобы оказать помощь малоимущим. 
Касательно общественных работ я сейчас поднимаю общественное сознание - для того, чтобы объяснить что такое 
демократия. Демократия – это, прежде всего, осознанный выбор каждого гражданина за судьбу своих детей и 
близких. Это огромная работа. Я хочу направить общество в правильное русло развития. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А как вы поднимаете? Мне интересно. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Во-первых, надо работать с людьми – провести работу 
разъяснительную. То, что  набрали 30 тысяч человек, проводим огромную интеллектуальную объяснительную 
работу. Они общаются с людьми и объясняют, как выращивать экономику и как относиться к демократии развитой 
страны. Мы в принципе идем не по правильному пути демократии, который мы превратили в некий обсон 
торговли, это никакого отношения к демократии не имеет. Иначе, мы  можем заблуждаться большой социальной 



политике, и так и будем разрушаться, это я считаю, на сегодня  очень важная работа. Потому что сегодня общество 
у нас большое. Больное, и государственная система управления практически не работает. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, вы с критикой относитесь к нынешней системе управления в 
Кыргызстане? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: В нашей системе не объединяются три ветви власти. По этой 
причине  отсутствует политическая стабильность и условие на экономическое развитие. Экономическим средствам 
благоприятна мирная обстановка. Если не будет мира, не будет производства и люди не будут обеспеченными 
работой.  Вот из-за отсутствия работы 600 тысяч работоспособных граждан покинули страну. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. И мы переходим к вопросам для Осмонова Курманбека 
Эргешовича. Курманбек Эргешович, скажите, пожалуйста, вот вы сейчас в своем выступлении стали говорить о 
том, что цель ваша - учредить курултай, институт курултая и закрепить его законодательно. Не кажется ли вам, что 
он просто будет опять манипуляторным и не эффективным в силу его громоздкости  и многочисленности. Если вы 
хотите, чтобы там было реальное представительство отовсюду с мест, то он опять станет таким огромным и им 
будет легко манипулировать. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Нет, я так не думаю. Почему? Потому что курултай будет 
состоять из представителей всех населенных пунктов, всех  аилов нашей республики. И курултай своей 
деятельностью не будет подменять государственные органы, парламент, правительство и тем более судебные 
органы. Никакой ветви власти не будет. Курултай будет  работать, действовать на общественных началах, по  
различным направлениям жизнедеятельности человека и будет осуществлять народный контроль. Народный 
контроль за деятельностью всех без исключения государственных органов и всех без исключения должностных 
лиц. Я  ратую за то, чтобы  решение народного курултая имело не рекомендательный характер, а императивный. 
То есть обязательный к исполнению характер должен иметь. Вот это природа власти, мы уже достаточно на себя 
испытали. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Вот вы знаете, я говорю «о регламенте». О его регламенте работу. То есть 
как процедурно это будет выглядеть. Только очень коротко, потому что у вас время уже истекает. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Да, процедурно нужно ввести этот институт в Конституцию, 
прежде всего и развитие конституционного положения нужно разработать и принять специально конституционный 
закон «О народных курултаях». Это не один курултай будет.  Высший народный курултай и местные, и малые 
народные курултаи будут. Порядок их работы. Можно расписать, определить, регламентировать специальным 
конституционным законом. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вот вы говорите о курултае. Если учредите курултай, то будет необходимость 
внести изменений в Конституцию, правильно? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Правильно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы были одним из инициаторов проведения референдума по принятию новой 
Конституции в 2003 году.  Говорят, что именно этот референдум дал возможность А. Акаеву переизбираться. Вы 
признаете свое  участие в этих делах?   

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:   В 2003 году, когда принималась та Конституция, я был членом 
Конституционного Совета вместе с  О. Текебаевым, А. Масалиевым.  Тогда я работал первым вице-премьером. Мы 
были равноправными председателями в этом Совете. Вся общественность знает, как работал этот Совет в то время. 
Было проведено  много дискуссий. Та Конституция была предложена народу после тщательной разработки. К 
сожалению, подобной Конституции дальше не было написано. Если вы помните, в ноябре и декабре в конце 2006 
года за один месяц мы приняли две Конституции.   

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. У вас просто много времени уже ушло, поэтому мы прибережем 
ваше время на второй  раунд. А сейчас  у нас  есть видеовопрос из Баткена. 



Видеовопрос: В Баткенской области, в зоне Дара, китайские разработчики  добывают золото.  Насколько это 
законно? И есть ли польза от этого жителям Баткенской области? Если золото добывают незаконным путем, 
сможете ли вы вывести этих  китайцев из страны? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Темирбек мырза, ваш ответ? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Кыргызы говорят: “счастье народу – если придет одна власть, 
горе народу - если придет тысяча властей”. Ветви власти не могут объединиться, и, пользуясь этим хаосом, 
подписываются договоры на некоторые стратегические объекты. И это опасно. Придет время таких договоров. 
Сейчас нельзя принимать решения от имени правительства, пока не придет чистая власть взамен сегодняшней. За 
это вы можете ответить. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Ваши ответы? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Я слышу первый раз о том, что в Дара перерабатываются 
природные ресурсы. Если эти работы проводятся на основании договоров между странами, либо на основе 
межправительственных договоров, то у нас есть полномочия рассмотреть их законности. Самое главное, чтобы 
природные ресурсы добывались в пользу государства и народа. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Ну что ж, у нас вопросы от интернет-аудитории. Пожалуйста, 
Тимур. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Здравствуйте, уважаемые кандидаты, первый интернет-
видеовопрос для Темирбека Асанбекова из Кызыл-Кии. Покажите. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Мы можем его посмотреть, да? Давайте. 

Видеовопрос: Здравствуйте, я, Ташкулов Азат, у меня есть вопрос. Какие у вас планы для молодежи, которые 
учатся и работают за границей? Ведь они пополняют экономики других стран. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Хороший вопрос. Основное богатство любого государства - это 
человеческий ресурс. Второе богатство - это уже природный, третье - это географическое расположение. То, что 
уезжает экономически активная часть страны, это для нас большая трагедия. Первые условия для того, чтобы их 
вернуть - создать рабочие места и условия для их приезда. Откуда появляются мигранты? Отсутствие экономики, 
отсутствие грамотной политики, которая не справляется с человеческим ресурсом. Все это системный кризис. 
Единственное условие - надо вылечить больное общество. Больному даже кушать предложишь, он не захочет, ему 
нужен укол, который будет снижать температуру. Я думаю, надо разобраться с большой политикой, только тогда 
начинается экономика. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. Курманбек Осмонов, Ваш ответ. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваш ответ? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Это ко мне тоже вопрос был? Конечно, я согласен с тем, что 
Темирбек мырза говорит, надо создавать рабочие места у нас в республике. И, значит, возвращать не только нашу 
молодежь, учащуюся за границей, но и наших трудовых мигрантов, в основном из России и из Казахстана. У нас 
есть такие возможности и в строительной отрасли, и в сфере сельского хозяйства путем создания предприятий 
перерабатывающей промышленности. В сфере транспорта, в сфере связи и оказания услуг. Вот таким образом. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Спасибо. Тимур, если есть вопросы, задавайте. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Вопрос с сайта diesel.elcat.kg  Темирбеку Асанбекову от 
пользователя Т. Исакова. Объясните, с чего же нам доверить наши голоса тому, кто уже один раз отказывался от 
гражданства Кыргызстана? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Если касается меня вопрос, я никогда не отказывался. Я во время 
Советского Союза уехал учиться и стал гражданином в Российской Федерации. Когда в стране возникли 
трудности, один из первых вернулся и получил гражданство родной страны. Спасибо. 



Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Курманбеку Эргешовичу такой вопрос. Вы как бывший 
председатель Верховного суда дайте, пожалуйста, оценку работе Совету по отбору судей? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Мы же об этом отчасти говорили в предыдущем выступлении. Я 
работе Совета по отбору судей, вернее, ее работой я не удовлетворен. Надо создать этот Совет в соответствии с 
Конституцией. Я уже об этом говорил. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть другие вопросы? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Вопрос Курманбеку Эргешовичу от пользователя 
Гражданин КР: Дайте оценку действиям Временного правительства по деньгам из банковских ячеек, по майским 
событиям, по июньским событиям? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Располагая только информацией, распространяемой средствами 
массовой информации. Не проводя, специальных следственных процессуальных действий предусмотренных 
законом, я какие-либо оценки давать, конечно же, воздержусь. Но, как гражданин, просто как человек, я 
интуитивно чувствую, что были расхищены эти средства изъятые из банковских ячеек. Кем и в каком размере 
сказать, я затрудняюсь. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. И вот так очень быстро мы сегодня закончили первый раунд. 
Будем ждать второй. 

Второй раунд 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну, что ж, мы начинаем второй раунд. Он называется «Персона кандидата». 
У каждого из вас есть пройденный жизненный путь общественной жизни, политической жизни, деловой жизни. И 
все это на период выборов просматривается сквозь стеклышко избирателями. Поэтому мы сегодня будем задавать 
друг другу вопросы, удобные и неудобные. Но я призываю господа кандидаты вас дебатировать. Потому что 
программа называется дебаты. Если вы не дебатируете, то приходится нам вас выручать. А потом же и нам делают 
замечание по этому поводу. Поэтому, пожалуйста, призываю вас к дебатам. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Сейчас перейдем на короткие вопросы-ответы. Первый вопрос Темирбеку 
Асанбекову. У вас одна минута. Нужно ли строить железную дорогу Кыргызстан – Китай - Узбекистан? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Я против. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы не сожалеете о развале Советского Союза? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Это произошло по воле судьбы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как вы смотрите на строение единой конфедеративной страны в ЦА? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:. Сейчас наша политика не готова к этому. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Какое блюдо умеете готовить? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Умею жарить картошку. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть ли у вас дома домработница? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Да. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кто гладит вашу одежду? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Жена. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Должна ли быть уголовная ответственность за клевету и оскорбления? 



Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:. Если осознанно пресса оклеветает, в рамках закона должна нести 
ответственность. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы азартный человек? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Нет, хладнокровный. 

Динара Суймалиева, телеведущая: За что вы можете ударить человека? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Если убивает моего близкого. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Вы сторонник смертной казни? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: По-честному, нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  За какое преступление вы бы ввели смертную казнь, если... 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: За убийства детей и за педофилию. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Теперь ваша очередь, Курманбек Эргешович. Вы сторонник смертной казни? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Я с самого начала был противником смертной казни. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы ходите на футбольные матчи Кыргызстана? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Не ходил последние 10 лет. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваш политический кумир? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты: Владимир Владимирович Путин. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Принимали ли вы решения, противоречившие закону. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Нет. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит вы считаете свое решение правильным по отношению к «Бител» в 2005 
году? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Я никакого решения не принимал по поводу «Бител». Наверное, 
другие судьи принимали, может, решение было правильным по законам тех времен.   

Динара Суймалиева, телеведущая:   Кто автор картины «Дочь Советской Киргизии»? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Чуйков. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Вы верите в масонский заговор против Кыргызстана? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Против Кыргызстана нет, а против других стран верю. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  Спасибо. Теперь вопрос господину Темирбеку. По некоторой информации, за 
вами стоит Кремль. Об этом написал М. Леонтьев в журнале «Однако». Можете уточнить это? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Я 24 года жил в России. Я управлял своими законными 
предприятиями и ни разу не нарушал законодательства РФ.  Если я буду проводить правильную политику в своей 



стране, может, наши политические взгляды совпадут и таким образом в будущем сложатся дружественные 
двусторонние отношения, и в дальнейшем будут налаживаться стратегические договоренности.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Как вы смотрите на такой пиар, когда кандидаты   встречаются с российским 
руководством?  Это было особенно заметно в прошлогодних выборах. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Спасибо, хороший вопрос. Я считаю это неправильным. Кем 
является сама власть? Не получив доверия у своего народа, у тебя нет морального права угодничать  перед 
другими странами.   В Конституции написано, что “кыргызский народ является единственным источником 
власти». Если твои политические взгляды совпадут с мнением народа,  если достигнешь его согласия и доверия, 
только тогда  у тебя появится право на ведение международных диалогов. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Скажите, один из ваших сподвижников, который стоял у истоков создания 
вашей партии Жамалбек Рысалиев в интервью в газете «Асман пресс» сказал: обещавший на парламентских 
выборах потратить 4 миллиона долларов Асанбеков взял у Бермет Акаевой 2 миллиона долларов, якобы, на 
выборы. Но на все про все израсходовал менее 2000 тысяч долларов, остальное распихал себе по карманам? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Отвечу прямо. Буквально недавно отдыхал на Иссык-Куле. 
Вернулся после купания, супруга открывает Интернет, и там написано, якобы, я встречаюсь в Швейцарии с Бермет 
Акаевой. Я сказал, хорошо, что ты оказалась рядом, тоже бы поверила. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. Но, тем не менее, скажите, почему ваши пути так разошлись? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Жамал Рысалиевич… Я могу показать расписку, который он у 
меня получил деньги в размере 50 тысяч долларов, пусть он отчитается. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Но он сказал, что они потратили на офис, на агитацию собственно, и при 
этом обвинил вас в том, что вы не заплатили ни работникам штаба, ни агитаторам штаба. И о вашей женщине 
члены вашей партии сдавали в ломбард свои серьги для того, чтобы проводить в кампании. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Значит, есть. Надеялись … Кыргызстана. Я в рамках закона все 
платил, и никаких обязательств я лично не брал, и никому ничего не обещал. Соответственно, собака лает, караван 
идет. Я не стал опускаться до интриг, пусть будет на совести тех ребят, которые так красиво пишут. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Следующий вопрос Курманбеку Эргешовичу. Как мы знаем, в 
парламенте создана комиссия по вопросу вашей реабилитации. Какие результаты? В свое время более 50 судей 
подписали заявление о снятии вас с должности. И ваш уход с должности вызвал большой резонанс во время 
Бакиева. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Позже более 10 человек из этих 50 судей обратились в Жогорку 
Кенеш с письменной инициативой. Там говорилось, что они подписали заявление под давлением и угрозами. 
Например, их заставили подписаться в саунах, ресторанах и других местах. Они письменно подтвердили, кто 
именно их заставлял. Я не поднимал вопрос о реаблитации.  После проверки считаются недейсвительными 
предложения Бакиева в Жогорку Кенешу о снятии меня с должности и принятое постановление  парламентом “Ак 
Жол” по этому поводу. Я не просил о моей реаблитации ни парламент, ни депутатов. Многие предположили, что я 
хочу восстановиться в прежней должности.  

Кубат Оторбаев, телеведущий:. Коротко ответьте, пожалуйста. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  У меня пока нет такой мысли. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Скажите, пожалуйста, сколько в этом реабилитационном письме 
подписалось судей? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  10 судей из южных регионов, из южных районов. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   То есть остались при своем мнении? 



Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Нет, из 55 подписавшихся, потом позже во время проверки 
парламентским комитетом многие пришли, письменно подтвердили, что это первое обращение было ими 
подписано под принуждением, под угрозами. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Многие это сколько? Кворум есть? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:   Ну, в общей сложности, насколько я помню из справки комитета 
по судебно-правовым вопросам, более 16 судей письменно подтвердили. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо Курманбек Эргешович. Если можно, отвечайте коротко. У вас осталось 
немного времени. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Хорошо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий:  После апрельских событий в Интернете появилась расписка, где вы 
подтверждаете, что никогда не будете противиться  Бакиеву. Эта ваша подпись? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Да, моя подпись. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы добровольно расписались или под давлением? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  В то время Бакиев пригласил к себе и предложил должность 
посла в России.  Сказал, что я, оказывается, разговаривал по телефону с Алмазбеком Атамбаевым.   Я ответил ему, 
что я и с ним общался, когда он находился в оппозиции. И он попросил подтвердить это письменно.  Согласился, 
оторвав бумагу с блокнота его помощника, написал и занес ему. Если четыре кыргыза знают друг друга, то они 
должны избегать встреч что ли? Я как государственный служащий, никогда не занимался оппозиционно-
деструктивными делами. При любой власти. 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Скажите, вот вы работали, возглавляли Верховный суд и при Акаеве и при 
Бакиеве, да. В 2005 году вместе с «Белым домом» было захвачено здание Верховного суда, как источник такой же 
несправедливости. Вы несете ответственность за несправедливую судебную систему предыдущих двух 
президентов? Как председатель Верховного суда? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Вы знаете, моральную ответственность за собой я никакую не 
чувствую. Дело в том, что с 2006 года полномочия председателя Верховного суда по внесению, предоставлению о 
назначении и освобождении были изъяты из закона, и они начали творить кадровое дело сами, создав 
Национальный совет по делам правосудия. И члены этого Национального совета по делам правосудия, 
приближенные люди, семья Бакиева начали судьями назначать своих сыновей, дочерей - их пофамильно могу 
назвать. Я противился с первых дней революции Бакиеву. Поэтому с первых дней революции началось осаждение 
здания Верховного суда. Старым парламентом они не могли меня снять с работы, как только приступил к работе 
«акжолский» парламент, первым делом, первый кадровый вопрос мой был. Они в январе приступили к работе, 17 
января 2008 года меня сняли, незаконно. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Понятно, в общем, главное, что, вы говорите, моральной ответственности вы 
не чувствуете. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Не чувствую. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Аскар Акаев в свое время говорил, что 90% населения не доверяют судьям? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Правильно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: То есть вы согласны с этим? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Да, я согласен. Поэтому я отказался, когда Аскар Акаев мне  
дважды предлагал должность судьи Верховного суда. В третий раз он настаивал, говорил, что не находят другого 
кадра.  Там проработал меньше четырех лет, до 2008 года.    

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо, сейчас видеовопрос Темирбеку Асанбекову. 



Видеовопрос: Ты многие годы провел в Москве и, наверное, отвык от жизни Кыргызстана. Во-вторых, ты же не 
работал в органах власти или в других местах. Поэтому зачем баллотируешься?  

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: Спасибо, ата. Из-за неумения и недопонимания управления 
страной нашего руководства мы пришли к пропасти. Я сам управлял крупными предприятиями. И бюджет моих 
предприятий равен бюджету страны. И, понимая какие трудности переживает Кыргызстан, я не мог поступать по-
другому. Если бы я там остался, это считалось бы предательством. Я хорошо знаком,  как живут наши 
обездоленные соотечественники вдали от Родины. Не забывая свой долг,  пришел поднять Кыргызстан. Для этого я 
буду использовать свои знания и свой опыт, полученный за границей. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Еще один вопрос Темирбеку Асанбекову. 

Видеовопрос:  Мы вас знаем как начинающего молодого политика. Как я понял, ваш бизнес находится в России. 
Почему вы свой бизнес не ведете в Кыргызстане? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Спасибо. Я вначале говорил, что для крупных инвестиционных 
проектов нужна политическая стабильность. А  у нас как откроешь новое предприятие,  уже завтра начинают 
стучаться в дверь. В Китае говорят: «если одна семья откроет предприятие, то настолько радуются, что в течение 3 
лет никто не будет их тревожить».  А у нас как? Еще не получил печать, а уже 5-6 контролеров готовы на 
проверку.  Разве так можно работать? 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Ну, что же мы заканчиваем второй раунд… 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Нет, есть еще один видеовопрос. Уважаемый Курманбек Эргешович, вы были 
депутатом в парламенте, затем председателем Верховного суда. Скажите, как вы думаете, за какие ваши заслуги 
народ должен вас поддержать? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Всему народ свидетель. У меня стаж - 42 года.  За эти годы я 
работал во всех 3-х ветвях власти, начиная с местного звена до республиканского масштаба. Когда, как  и какую 
работу выполнил, свою оценку даст народ.   

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Ну, теперь мы начинаем дебаты на личную тему между вами. 
Пожалуйста, вопросы Темирбеку Асанбекову. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Темирбек мырза, мне импонируют ваши взгляды, ваше мнение 
относительно подъема экономики нашего Кыргызстана, какие есть конкретные пути и механизмы реализации 
вашей идеи. Мне просто интересно это знать. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Кратко расскажу, тогда в прошлом году я в Москве еще 
предсказывал, как экономически, если придут 5-6 партий из-за того, что формируется коалиционное 
правительство, не будет с учетом глубины кризиса решительных мер, и в экономике возникнет такая ситуация. 
Она подтвердилась. Поэтому, в первую очередь, нужна нам политическая стабильность. А для того чтобы 
экономика начала расти, у каждой страны свой путь развития в мировой торговле. Вы знаете, Китай, он выходит за 
счет дешевых рабочих сил в легкой промышленности. Европа за счет науки, машиностроительства и другие 
отрасли, сырьевые страны - газ, нефть. Мы тоже должны находить свой путь развития. Это должно быть 
сформировано грамотными специалистами. Правительство, у которого будет всего два показателя деятельности - 
это показатель оборота внешней торговли и показатель роста инвестиций. Сегодня, к сожалению, нет такой 
стратегической программы, мы торгуем просто, развалили все, что создавал Госплан. К сожалению, надо все 
начать с нуля кардинальной реформой. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть еще вопросы. Курманбек мырза, было бы хорошо, если учтете и 
кыргызскоязычную аудиторию. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Темирбек мырза, я очень уважаю участников афганской войны. 
Есть информация, что вы тоже являетесь ветераном. Можете нам рассказать, в какие годы и в каких событиях  вы 
принимали участие?    

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Спасибо. Я в 1984-86 гг. служил в городе Герат, где родился Ибн 
Сина. За это время я узнал, что такое война. И когда у нас происходили июньские события, у меня замирало 
сердце. Я об этом написал в своей последней книге. Когда меня поранили, узбек по имени Махмуд меня вытащил 



из поля боя и спас меня. У нас трудное положение из-за того, что у нас мало понятий по политике. Хочу 
обратиться ко всем воинам-афганцам, которые видели войну: Дорогие мои братья, некоторые из вас уже стали 
дедушками. Помогите нам поднять сознание общества и объединить его. Помогите укрепить государственные 
границы. Если мы все в единстве будем трудиться над общественным сознанием, начиная со своей семьи, то 
откроется будущее Кыргызстана. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Темирбек мырза, когда речь шла об Афганистане, у меня возник вопрос. Если 
позволите. Вот США и ее союзники выводят армию из Афганистана. Как вы смотрите на это? Это правильная 
политика или нет? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Это очень большой геополитический вопрос. Раньше Европой 
управляло трио “Антанта”. И все войны происходили из-за земель. Я думаю, что сегодня никто не может сказать, 
какое решение будет приниматься по поводу наркотраффика на этой стратегической территории. Америка - 
хорошо вооруженная сильная страна. Она использует 20% ВВП мира. Думаю, США идет на такие вынужденные 
шаги из-за внутренней политической нестабильности в стране. Если завтра Афганистан не приобретет 
политическую стабильность, то завтра, возможно, это принесет вред странам ЦА. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть еще вопросы? Или все? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Нет вопросов. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда есть вопросы от вашей группы поддержки? 

Вопрос из зала: Где вы были после парламентских выборов? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  В парламентских выборах был в Кыргызстане, уехал в Россию 
стал гастарбайтером. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Всё? Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Ну что ж, тогда ваши вопросы Курманбеку Осмонову. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Насколько имеют моральное право те политики, которые 
участвовали в принятии тех неправильных решений, которые создали сегодняшнюю ситуацию? 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Курманбек Эргешович, пожалуйста, извините, я хотела вас предупредить, у 
вас  очень мало времени, постарайтесь. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Я имею в виду  моральное право участвовать в политике. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Это серьезный вопрос, я по серьезному должен ответить. 
Конечно, за все события, происходящие в государстве, кто у власти в то время - на них всегда лежит моральная и 
политическая ответственность. При участии в политике, конечно, они должны были осознанно подходить и 
учитывать все-таки эти моменты. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  То есть нет моральной ответственности… 

Динара Суймалиева, телеведущая:   Спасибо. Группа поддержки ваш вопрос. Группа поддержки Темирбека 
Асанбекова, есть вопросы? Если можно побыстрее. 

Вопрос из зала: Уважаемый Курманбек Эргешович, наш Кыргызстан «заболел» коррупцией. В последнее время 
коррупция уже берет нас за горло. Что вы будете делать по борьбе с коррупцией? Можно ли победить коррупцию? 
Если можно, то как? 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Надо усилить борьбу с коррупцией среди госслужащих. Но 
коррупцию как социальное явление невозможно искоренить за день или за короткий срок. Природа коррупции 
такова, что если она сегодня живет хорошо, то завтра захочет жить еще лучше. Поэтому присвоение или воровство 
чужого имущества являются коррупционным преступлением. Если поднимется экономика и социальное 
положение народа, то уровень коррупции снизится. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Сейчас интернет-вопросы. Тимур, какие вопросы есть к Темирбеку 
Асанбекову. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Этот вопрос адресован всем кандидатам. Вы  же прекрасно 
отдаете отчет в том, что  не пройдете. Какая истинная причина вашего выдвижения - показаться, пропиариться,  
выторговать себе места? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  От мечты надо стремиться. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:   Спасибо. Вам еще один вопрос, Темирбек Асанбекович. 
Кого вы в случае победы на выборах из сегодняшних кандидатов позвали бы помочь в развитии нашего 
государства? Имеется ввиду не сегодняшнего дня а всех кандидатов. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Искренне отвечу. Я вышел против системного разрушения 
нашей страны. Те политики, которые сегодня участвуют, я сразу скажу, не имеют абсолютного морального права. 
Я даже призывал к политическому спокойствию, хотя бы думал разработать программу развития страны.  Я не 
вижу. Соответственно, я вышел против, не против конкретных политиков, это тоже мои братья, сестры. Я вышел 
против системы. Соответственно, я не вижу партнеров. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Вопрос от пользователя Эсперанто. Если вы станете 
президентом, в первую очередь, что будете менять в Кыргызстане, на какие реформы ориентируетесь? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Приму три указа. Первое, будет освобожден от финансовой 
подпитки прессы, нам нужна открытая политика. Где пресса свободная - там обеспечена правда, это четвертая 
власть. Второй указ - надо обеспечить независимость правосудия. Какие методы я вам уже предсказал. И третье - 
особо важно - от общественного достояния надо отделить высокопоставленных чиновников. Сегодня сидят в 
правительстве, а вечером бегут к себе в предприятия. Иначе никогда этой коррупции не победить. Мое 
предложение - надо привилегии чиновников отменить, они должны только в формате общественного достояния 
работать. Иначе, население, страна не выживет. Народ доверил все, что у него есть, чтобы они создавали 
социальное благо. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Спасибо. Интернет-вопросы у Тимура к вам закончились. Время у вас еще 
есть. Поэтому мы хотели бы задать пару вопросов. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У меня такой вопрос. У вас какая программа по экономической части? И какие 
конкретные меры будете принимать? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Вы хорошо знаете, что творится в стратегических объектах. Из-
за этого в бюджет не поступают средства. Я рассмотрел 2 бюджета на сегодняшний день. Последний бюджет с 
дефицитами до 2014 года приведет к опасному положению. Надо в срочном порядке разработать программу 
развития с привлечением экономических специалистов мирового уровня. Еще должна быть разработана программа 
по обеспечению населения работой. Вот только тогда мы сделаем первые шаги. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваша программа по этой части…. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты: У меня программа большая, куча бумаг. Я ее  предложу народу 
после тщательной разработки, как получу внутренюю информацию у членов правительства. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо.  Вот вы часто в интервью рассказываете о необходимости геологии. 
Например, я на вашем сайте нашла такую информацию, что ваша партия входит в сообщество «Теңир тоо - 
кыргыз». И она провозглашает, цитирую: «Теңир - главный Бог и покровитель кыргызов». Вы серьезно полагаете, 
что у каждого народа свой Бог? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Абсолютно не верно, меня каждый сватает с кем-то. Абсолютно 
неверная информация. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну… я нашла на вашем сайте. Может быть, это… Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тимур, подводите итоги сегодняшних теледебатов. Затем передадим слово 
кандидатам.  



Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Пользователи Твиттера говорят, что дебаты прошли 
спокойно и кандидат Темирбек Асанбеков ответил на вопросы четко. На  Дизеле, по нашей информации, были 
адресованы 17 вопросов - Т. Асанбекову и 15 - К. Осмонову. 

Динара Суйумалиева, телеведущая:  А какие комментарии были? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Ну, разные комментарии. Я повторюсь на русском языке. 
Многие говорили,  что Темирбек Асанбеков отвечает на вопросы четко, грамотно, за это его хвалили, т.е. в 
Твиттере реально так пишут,  в общем-то сегодня дебаты прошло спокойно, нормально без ажиотажа. 

Динара Суймалиева, телеведущая:  Ну что ж, и у вас осталось время - меньше минуты у обоих. Вы можете его 
использовать для личного обращения к своим избирателям, почему нужно голосовать именно за вас. Темирбек 
Асанбеков, ваше время. 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Сегодня в стране духовный кризис, мы настолько обидели свой 
народ, чудовищная миграция, вот у меня московские ребята сидят, поэтому политики не несут ответственности, 
они потеряли веру. От себя, от имени многих политиков хочу попросить прощения перед народом. Уважаемый 
мой народ! Прошу прощения от имени Временного правительства. Прошу прощения от имени тех президентов, 
которые не оправдав ваши надежды, сбежали. Прошу прощения от имени исполнительной власти, которя не может 
найти пути развития. Прошу прощения за мои ошибки в политике. Пусть простит Бог мой народ, который,  
участвуя в политике, заблудился. И меня прости!. 

Уважаемые жители нашего Кыргызстана, вы перенесли столько трудностей и столько горя, каждый раз вас 
обманывают, у вас даже не осталось веры. Я прошу прощения за тех политиков, даже нынешних политиков, 
которые ни разу перед вами не понесли ответственности и снова провозглашают великие слова. Прошу прощения 
от имени Временного правительства, которое допустило июньские события. От имени Верховного Совета Жогорку 
Кенеша, который не может стабильность в политике обеспечить. От имени правительства нынешнего, которое не 
может развить экономическую программу. От имени нашего президента, от себя лично и от всех прошу прощения, 
чтобы сознание проснулось. Демократия - осознанный выбор каждого из вас. Надо, чтобы вы понимали и боролись 
за себя. Огромное вам спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Ваша очередь, Курманбек Эргешович. 

Курманбек Осмонов, кандидат в президенты:  Уважаемые соотечественники, я хочу обратиться к вам с 
просьбой сделать свой выбор сердцем и душой. Мы в настоящее время встречаемся с избирателями, и у нас 
проблемы начались, когда мы уже переехали на юг Кыргызстана с Джалал-Абадской и Ошской областей. Я не 
хотел об этих вещах говорить, но придется. Почему, потому что административный ресурс начал работать во всю, 
только в пользу одного кандидата, хотя местные власти обязаны по закону организовывать встречи избирателей с 
кандидатами, на практике у нас, наоборот, всячески срывают, препятствуют встречам с избирателями. Я это 
ощутил на себе в Ноокенском районе, в городе Майли-Суу, особенно в Узгенском районе и, к сожалению, моем 
родном районе Кара-Кулжа. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Темирбек мырза, у вас есть еще 10 секунд. Будете пользоваться? 

Темирбек Асанбеков, кандидат в президенты:  Я хочу выставить свою кандидатуру, встретиться с премьер-
министром Алмазбеком Атамбаевым в формате экономики. Как раз он один остался, я завтра письменно хочу 
попросить Центризбирком. Прошу позволить мне эту встречу организовать. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Штаб Атамбаева уже перенес свои дебаты на 27 число и заверил об этом 
письменно Центральную избирательную комиссию. Это для информации. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Я тоже проинформирую аудиторию на кыргызском языке. По жеребьевке 
Алмазбек Атамбаев должен был встретиться с Нариманом Тюлеевым 25 октября. Но после того,  как Н. Тюлеев 
снял свою кандидатуру, штаб Атамбаева обратился в ЦИК.  Принято решение ЦИК перенести дебаты с участием 
Атамбаева на 27 число. Это для информации. Уважаемые телезрители, кандидаты спасибо за участие. Сегодня у 
нас в гостях были кандидаты - Темирбек Асанбеков и Курманбек Осмонов. А мы с вами встретимся 24 октября. 
Следующими участниками будут Арстанбек Абдылдаев, Алмамбет Матубраимов и  Акбаралы Айтикеев. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Да я тоже хотела бы повторить информацию на русском, для русскоязычной 
аудитории, что на этой неделе мы завершаем политические дебаты кандидатов в президенты КР и продолжим их 



на следующей неделе прямо с понедельника. А повтор вы сможете посмотреть завтра в два часа  по Первому 
каналу и 17.05 по телеканалу «Мир». До свидания. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спокойной ночи. 

 


